

¡HOSSANA!

Hoy se conmemora en la Iglesia la entrada en Jerusalem del Redentor.

Hoy pisa nuestro Salvador uno de los peldaños de la escala de su martirio al entrar en la ciudad donde con su muerte debia traernos la redencion de las culpas cometidas por la humanidad; hoy se ofrece en aras de sus verdugos para que lavemos nuestros pecados con la sangre que brotará de las heridas inferidas por los infieles.

¡Loado sea Dios! A ti debemos nuestra esperanza de salvacion!

Como Jeremias lo predijo, debia cumplirse; Como la voz del Eterno lo anunció debia suceder.

Dios camina hacia su muerte con la sonrisa del justo en la boca; las lágrimas de compasion en los ojos y con la conviccion de su obra.

Sabe su fin, conoce los martirios que va a sufrir, y no le amedrentan; antes al contrario le inducen a seguir el derrotero marcado por su padre, predicho por los profetas y llorado por Maria.

De Jericó á Betania, dirige sus pasos acompañado de sus discipulos que no le abandonan jamás, y llora con ellos la ruina del pueblo ingrato que pagó sus favores con el escarnio, la befa y el insulto.

Manso cordero, es llevado al suplicio en alas de su corazon y por mandato del Eterno; conoce su obra y no se arrepiente de ella; sabe su fin y no lo llora; pues si llora, es tan solo por los demás, por el hombre, que es la causa del sacrificio de su vida, a quien la inmola con todo su corazon.

Vedle llegar a Jerusalem, cruzar su puerta sembrada a la sazón de flores y palmas, montado en una humilde bestia; vedle adorado por el pueblo; vedle llorar, mas ese lloro augura la próxima ruina de la ciudad que va a darle albergue.

Los Escribas y Fariseos solo piensan en la preponderancia que goza en el pueblo por sus milagros y bondades, ven la ovacion de que es objeto, sufren la afrenta que en su concepto les infiere, y solo nutren su corazon con propósitos de aniquilar al que un dia debian llorar como lloran.

Bendito Dios de Israel! Tú comienzas este dia a cruzar la senda del martirio. Ese camino solo te proporcionará heridas crueles: mas aunque tu cuerpo esté lacerado, tu alma llora el desagradecimiento de los que vienes a redimir. Rey del pueblo, eres su victima! La humanidad entera que es tu hija debiera adorarte. ¡Quién sabe lo que hará al dejarles libertad en sus obras! Tú, mi Dios, eres la victima; nosotros los salvados.

¡Hossana en las alturas!

¿Y qué nos enseñó Dios con su entrada en Jerusalem? Su humilde entrada nos dá a entender en mi concepto, que todos debemos ser humildes para escalar la gloria, único premio de nuestras acciones: que estas deben ceñirse en un todo a la moral; que debemos despreciar la blasfemia, injuria, lujuria, mentira, hipocresia, soberbia, ambicion, y demás vicios capitales de que se vé hoy impregnada la sociedad, y que es nuestra obligacion el imitar la modestia y mansedumbre, que adornaron al á que debemos nuestra redencion.

Si así sucediera, no seria preciso el escribir siquiera una línea sobre los vicios que adornan a los que, cubiertos con el manto de la virtud, co-

meten crímenes sociales a mansalva; pero ya que esta semana de pasion nos da ejemplo en Él, imitémosle, y haciéndonos tal propósito, cantemos como las doncellas en Jerusalem

Hossana en las alturas! ya que a nosotros no nos es dado el enmendar los defectos ó vicios ajenos.

JUAN L. PARRÉS.

EXPORTACION DE PASA VALENCIANA

Hace cosa de dos semanas tuvimos el gusto de recibir de D. Vicente Mengual de Denia un estado-resumen de la exportacion de pasa valenciana, verificada durante la temporada de 1883.

Al dar las mas expresivas gracias a su autor por su atencion, debemos tambien poner al corriente a nuestros lectores de las noticias que en el mismo estado aparecen.

Empezaron a consignarse remesas de pasa el dia 15 de Agosto del año último en Denia en el vapor *Roxana* con destino a Londres, para cuyo punto salieron embarcados 170 quintales, que eran las primicias de la cosecha pasada.

Continuaron haciéndose consignaciones de una manera periódica y regular hasta primero de Marzo último, que es la fecha en que la casa del Sr. Mengual cierra el resumen, consignando como saldo la existencia de pasa que queda en el pais, con objeto de poner de manifiesto, con la mayor exactitud posible, la cantidad recolectada de dicha fruta.

Aparecen, pues, sumando las diferentes partidas consignadas a diferentes puntos del extranjero, y una pequeña parte del pais, 712.345 quintales de pasa recolectada en el año último.

A continuacion del citado resumen inserta un estado comparativo de la produccion de pasa valenciana en el último bienio, y, segun él, en 1883 se han exportado a Inglaterra 350.535 quintales, a los Estados-Unidos 266.884, al Canadá 28.890, a Francia y otros puntos 36.036, quedando en el pais una existencia de 30.000 quintales. En 1882 se enviaron a Inglaterra 324.713, a los Estados-Unidos 330.239, al Canadá 58.305 y a Francia y otros puntos 26.068; de modo que siendo la exportacion de 1882 de 746.325 y la de 1883 de 712.345 es visto resulta a favor de 1882 una diferencia de 33.980 quintales

La produccion de pasa valenciana en el decenio último, es la siguiente:

1872, 405954.—1873, 289295.—1874, 393497.
—1875, 395067.—1876, 395265.—1877, 405343.
—1878, 554536.—1879, 466964.—1880, 410351.
—1881, 520169.

Aquí termina el resumen que ha hecho el Sr. Mengual, digno del mas entusiasta aplauso, que nosotros le tributamos con justicia por su notable trabajo que, a la par que inteligencia, revela una actividad asombrosa. Pocos hay que se dediquen a trabajos estadísticos de esta índole, de suyo pesados, dejados de una manera desconsoladora por el Estado a la iniciativa privada, cuando debieran ser de la exclusiva obligacion del cuerpo de estadística. Ello es causa de que desconociendo en el pais la produccion, no se pueda fomentar el desarrollo del comercio y la industria, que necesitan ancho campo donde extenderse, porque el actual es sumamente limitado. Si no se consigue que a nuestra produccion se abran nuevos puntos de consumo, se establezcan con sólidas garantías nuevos mercados, indudable-

mente va a venir una crisis terrible en que ha de aparecer este pais como primera victima. Por eso varias veces hemos llamado la atencion de todos, a fin de que, asociándose, pueda hacerse frente a los sinsabores que produciria un violento revés, y hoy que la produccion sufre un notable aumento sin crecer la demanda, estamos en el caso de prepararnos para no sufrir las consecuencias de una imprevision, tanto mas sensible cuanto que hemos señalado ya varias veces uno de los remedios que pueden por de pronto emplearse, ya que no está aprobado ni ratificado el tratado de comercio con la Gran Bretaña.

El Sr. Mengual calcula que quedarán todavía en el pais sobre 30.000 quintales de pasa y aunque suponemos que tendrá datos exactos para dar esa resta, nos parece, no obstante, que la pasa existente ha de ser de cifra mayor.

Los productos que se han obtenido calculando vendido el quintal a 70 reales, que será próximamente el término medio, son de 49,864,150 reales.

Nos parece que es muy justo fijarse en todos estos datos y en la anterior suma para tomar las medidas que correspondan.

LOS QUE NACEN Y LOS QUE MUEREN.

Los datos contenidos en el «Boletín de Estadística Demográfica-Sanitaria» correspondiente al mes de diciembre último, que acaba de publicar la direccion general de Beneficencia y Sanidad, son menos satisfactorios que los pertenecientes al de noviembre, de que nos hemos ocupado hace dias.

En el periodo de cinco semanas, comprendido desde el 26 de noviembre al 30 de diciembre de 1883, ocurrieron en la Peninsula e islas adyacentes 39,604 nacimientos y 39,441 defunciones. La poblacion española tuvo, pues, un aumento de 163 individuos, cifra insignificante, que casi nada influye en el desarrollo del censo. La proporcion entre los nacimientos y las defunciones es solo de 0.010 por 1.000 en favor de los primeros.

Las defunciones ocurridas en los diversos periodos de la vida en que la estadística se subdivide son: 0 a 4 años, 10.559; de mas de 4 a 5, 7.768; de mas de 5 a 10, 2.166; de mas de 10 a 20, 1.989; de mas de 20 a 40, 3.922; de mas de 40 a 60, 5.136, y de mas de 60, 8.306.

Las enfermedades que mayor contingente han dado a la mortalidad son, por riguroso orden numérico, las siguientes:

Enfermedades sin calificar, 19.602; enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 4.613; viruela, 2.373; diversas enfermedades infecciosas, 2.177; tisis, 1.964; apoplejia, 1.587; difteria y crup, 1.230; sarampion, 1.191; catarro intestinal (diarrea) 1.189; disenteria, 1.062; intermitentes palúdicas, 501; fiebre puerperal, 500; tífus abdominal, 425; cólera infantil, 421; escarlatina, 366; coqueluche, 334; tífus exantemático, 317; reumatismo articular agudo, 307; cólera nostras, 1.

El número de defunciones por accidente se elevó en Diciembre a 227; a 30 por homicidio, y a 44 por suicidio.

Desde luego se advierte que la estadística adolece de vacios que es necesario llenar a medida que lo permitan las necesidades del servicio; el número de 19.062 defunciones ocurridas a consecuencia de enfermedades sin clasificar, nos parece excesivo, y denota que el encasillado del estado tercero de la estadística es incompleto, ó que las observaciones médicas son deficientes. Apenas se comprende que la mitad de los fallecimientos ocurridos hayan sido ocasionados por afectos no diagnosticados.

En Madrid hubo 1.771 nacimientos y 1.929 defunciones: de suerte que la poblacion de esta capital disminuyó, durante las cinco semanas a que nos referimos, en 158 individuos.

Tambien es necesario estudiar detenidamente tanto en la corte como en las demás localidades españolas la causa de la excesiva mortalidad; la poblacion se desarrolla con demasiada lentitud, y este fenómeno obedece a la falta de higiene tan descuidada entre nosotros; a la proximidad de los cementerios, frecuentemente situados casi en el centro de

los pueblos; á la insalubridad de las habitaciones, y á otros motivos en que el gobierno, las autoridades y los higienistas deben fijar particularmente su atención. España, que fué en otro tiempo una de las regiones mas pobladas de Europa, que se despobló casi completamente en los últimos años de la dominación austriaca, cuenta solo con 16.902.621 habitantes que, según los datos de Moreau de Jonnes, necesitarán 106 años para duplicarse, entre tanto que Inglaterra y Rusia doblan su censo cada 43, y Alemania cada 76 años. Las noticias del autor citado nos parecen incompletas, porque en algunos de los países que cita, la población se desarrolla en mayores proporciones; pero de cualquier modo importa tenerlos en cuenta por lo que á nosotros se refiere.

Entre las causas que se oponen al crecimiento de la población, figuran, además de las indicadas, la poca pureza de las costumbres, la falta de casamientos, etc.

Bajo este punto de vista, algunas localidades españolas dejan bastante que desear. En Madrid, por ejemplo el número de hijos ilegítimos nacidos en diciembre alcanza una cifra desconsoladora. De 1 351 nacimientos, 420, es decir, cerca de la tercera parte, fueron tenidos fuera de matrimonio. Este dato, suficiente para apreciar el mayor ó menor grado de corrupción, contrasta notablemente con otras localidades, como Gracia, Sabadell: Manresa, Guadalupe y Soria, en las cuales no ha nacido ningun hijo ilegítimo durante las cinco semanas comprendidas en el periódico de observación que analizamos.

Las provincias que mayor número proporcional de nacimientos y defunciones presentan son la de Madrid y Albacete. La de menor en uno y otro concepto es la de Soria.

Actualmente se hallan sometidas á cuarentena de rigor, por causa de fiebre amarilla, las procedencias de Pará (Brasil), Rio Janeiro, Venezuela y Estados-Unidos de Colombia (América del Sur) y Veracruz y Cayo Hueso (Golfo de Méjico). Por cólera, las de Uruguayana (Brasil), la Meca é Imperio chino.

INAUGURACION DEL FERRO-CARRIL

DE GANDIA A DENIA.

Galantemente invitados por el gerente de la empresa, tuvimos la satisfacción de asistir á tan importante acto.

Dicha grande sentimos al contemplar la alegría que se dibujaba en el rostro de todos aquellos que, por primera vez, sentían penetrar en su hogares una de las mas importantes manifestaciones del progreso humano, el ferro-carril.

Lo que allí pasó, los entusiastas discursos pronunciados con tan laudable motivo, seria ocioso repetirlo, pues perfectamente relatado lo hemos visto en los periódicos de la capital.

Solo, si, debemos hacer constar, para perpétua memoria, que por todas partes resonaba un coro unánime de gratitud y reconocimiento al Sr. marqués de Campo, y á su digno sobrino y gerente don Gabriel Moreno.

Queda, pues, abierta una nueva arteria en la vida comercial que tanta importancia alcanza en la zona extendida entre Gandia y Denia.

Estas dos poblaciones, aunque unidas únicamente por el vínculo comercial, vínculo de bastante importancia, deben congratularse mutuamente de que las corrientes progresivas hayan sellado con la nueva adquisición del ferro-carril, la fraternidad comercial, que de manera mas penosa venían sosteniendo, facilitando la importación y exportación que en diferentes ramos sostienen, estableciendo una solidaridad reciproca de miras comerciales, y darse mútua enhorabuena, pues los rápidos medios de locomoción han favorecido y favorecerán siempre á los pueblos que los disfrutan.

Por tanto, Gandia, dado su estado actual y sus esperanzas en lo futuro, ha visto con la satisfacción de un pueblo culto el nuevo progreso que en beneficio de sus intereses materiales acusa el nuevo ferro-carril.

Justo es, por tanto, que la prensa, órgano fiel de las aspiraciones de los pueblos, dé el tributo merecido al que llevó á término mejora tan importante.

Sepan pues, el Sr. marqués de Campo y su sobrino D. Gabriel Moreno, que Gandia, por segunda vez ya, les aclama como genios benéficos que han dotado á la misma del gran veneno de riqueza, representado por el ferro-carril de Carcajente Gandia y Denia.

EL POETA FERRARI.

Sr. Director de EL LITORAL.

Escribo á V. espresamente insertándole no mi mala prosa, sino magníficos versos; buenos por la forma, que es bella, y por el fondo, que merece ser medido con atención escrupulosa,

Los versos son de Ferrari, poeta que se ha dado á conocer en el Ateneo, con un éxito asombroso y cuya condicion principal es tener mucha fuerza y mucho nervio.

Las octavas que voy á copiar pertenecen al poema titulado *Abelardo*, sumamente aplaudido, que para comprenderlo, es necesario leer el poema.

Dicen así:

«Aunque mireis que entre pavor y asombros la humanidad despéñase sin guía; aunque sintais que el mundo, de los hombros del decrepito Atlante se desvía; aunque polvo de ruinas y de escómbros las sendas borre y oscurezca el día, ¿ya antes no visteis al esfuerzo humano viendo á sus sombras oponerse en vano?»

«No, no temais. Cuando inocente y rudo, el primer hombre por la vez primera, con la ansiedad del sobresalto mudo, huir el sol del horizonte viera, quizá juzgar, en su ignorancia, pudo perdurables las sombras de la esfera, el nécio miedo y el pueril coraje yendo á ocultar en su cubil salvaje.

«Mas luego que hecho á la feliz costumbre dia tras dia contemplara, atentó, del astro de oro la inmutable lumbré girar en derredor del firmamento, al verla hundirse tras la enhiesta cumbre, ¡con cuánta convicción, con qué contento, mostrando un punto en la extension lejana, allí—diria—volverás mañana.

«Siglo de errores, que en tu doble oficio feudal señor y penitente austero, con una mano ciñes el cilicio y con otra revuelves el acero; en tanto que en el bético ejercicio bárbaro cobras el botín guerrero, ó haces al siervo, bajo el férreo puño, regar con sangre el áspero terruño;

mientras hundiendo la sagaz mirada dentro de la razon, siempre intranquila, sujetas la conciencia amedrentada, que entre tu dogma y tu razon vacila; mientras la estatua por tú Dios labrada, tu fanatismo sin piedad mutila, mientras te embriagas en el torpe lecho, llamando está á tus puertas el Derecho.

«Ved. Estos son los esperados dias; aquellos grandes dias genesiacos, en que bajan del cielo los Mesias y brotan del dolor los Espartacos; doquiera las gozosas profecias se mezclan con lamentos elegiacos, y desgarrados los nocturnos velos dora la luz del porvenir los cielos.

«Cuando á rebato la campana suena de la ancha plaza en la cuadrada torre, la muchedumbre que los campos llena corre al Concejo, ó á las armas corre; se refugia el señor tras de la almena, un sordo grito la ciudad recorre, y del castillo, al formidable empuje, la hendida mole retamblando cruje.

«Ya despertando entre el dogal sangriento y el anatema que el rencor fulmina, golpea alborotado el pensamiento la cavidad de su prision mezquina. Acaso aún está lejos el momento en que abra cráter la profunda mina; mas ya en la tierra percibir se puede la honda inquietud que á la erupcion precede.

«No: no es el cuerpo miserable andrajo que damos á la muerte por rescate; es más bien, la herramienta de trabajo, es más bien, la armadura de combate. Luché en ella, Señor, luche aquí abajo el alma con la culpa que la abate, y refulgente con su misma gloria, descíñala á tus piés, tras la victoria.»

Me he entusiasmado copiando, para conocimiento de esos lectores, demasiado, así que no puedo darle otra clase de noticias, porque resultaría muy extensa esta carta.

Hasta otra.

X.

LA LUZ DEL HOGAR.

Un peregrino volvía presuroso á su patria desde tierras lejanas, y su corazón estaba lleno de dulce esperanza. Hacia mucho tiempo que no veía á sus padres ni hermanos, y por eso aceleraba cada vez mas sus pasos. Pero hallándose aún en la montaña, le sorprendió la noche; noche oscura, que no le permitía ver el báculo que llevaba en sus manos, y cuando bajó de la cumbre y llegó al valle, perdió la senda y vagó de un lado á otro... y estaba muy triste y lloraba. «¡Ah, si encontrase un hombre que me sacase de mi error y me mostrase

el camino verdadero, cuánto se lo agradecería mi corazón!» Así dijo, y se detuvo, esperando quién le guiase.

Mientras el perdido peregrino estaba de este modo lleno de duda y desaliento, hé aquí que vé brillar á lo lejos una luz vacilante, y su reflejo le anima. «¡Bendita seas, exclama, luz mensajera de la paz! Tú me anuncias la cercanía de seres humanos; tu débil reflejo me parece, en medio de las tinieblas de la noche, tan grato como la luz de la aurora.»

Entonces se adelanta con paso resuelto hácia aquella luz que ve brillar en lontananza, y ya cree ver la mano que la conduce. Pero ¡ah! era un fuego fátuo nacido en un pantano, que fluctuaba sobre la superficie tranquila de una laguna. El peregrino caminaba hácia el borde de un precipicio.

Súbito oye una voz que le dice: «¡Detente, ó eres hijo de la muerte!» Se para y mira á su alrededor. Era la voz de un pescador que le llamaba desde su barquilla. «¿Y por qué, preguntó, no he de seguir esa luz bienhechora? Soy un viajero y me he extraviado.—¡Luz bienhechora! interrumpió el pescador. Así llamas tú al engañoso reflejo, que nacido en un pantano, conduce al hombre á su perdición? Materias subterráneas y malignas engendran en las fértidas lagunas esos vapores nocturnos que toman el brillo de luces esplendentes. ¡Héla allí como vacila, errante, aborto infame de la noche y de las tinieblas!» Así habló el pescador, y en el mismo instante se desvaneció el fuego fátuo.

El fuego fátuo se apagó, y el cansado peregrino dió gracias al pescador de todo corazón, porque le habia salvado la vida. Pero el pescador le contestaba diciendo: «¿Cómo dejará un hombre á otro hombre en el error y no le mostrará el buen camino? A Dios tenemos ambos que dar gracias; yo, porque me ha cogido por instrumento suyo para hacerte este beneficio; tú, porque lo dispuso de modo que yo me hallase en este momento en el lago dentro de mi barquilla.

El pescador dejó entonces su barquilla, y acompañó al perdido peregrino hasta que le dejó en el camino que conducía á la casa de sus padres. Este caminó entonces con ánimo resuelto, y pronto vió por entre los árboles brillar á lo lejos la luz de su hogar con resplandor fijo é invariable, lo cual le regocijó doblemente, porque para llegar allí habia tenido que luchar con peligros y errores. Llamó, y se abrió la puertecilla, y su padre y su madre, sus hermanos y hermanas se colgaron de su cuello, y le besaron llorando de gozo.

HERDER.

EL SALUDO.

El saludo, ese cumplimento ó cortesía que tan poco llama la atención en fuerza de verlo repetido, es cosa digna de estudiarse con detenimiento, si quiera por lo diverso que es en todos los países.

Los lapones, por ejemplo, apoyan fuertemente su nariz sobre la de la persona á quien saludan los haitienses no se contentan con apoyarla, sino que golpean fuertemente con ella la del pobre amigo á quien encuentran hasta ponérsela encarnada como un tomate.

Los etiopes, rodean á su cuerpo la ropa del amigo á quien saludan, dejándolo poco ménos que desnudo.

Los reyes negros de la costa de Africa se reciben estrechándose tres veces el dedo del corazón.

Los habitantes de Nueva Guinea colocan varias hojas sobre la cabeza del sujeto á quien hacen el cumplido.

Los japoneses se quitan una chinela para saludar en la calle, y los habitantes de Astracan una sandalia; si es dentro de casa se quedan completamente descalzos.

Los habitantes de Carmena van más allá que todos los anteriores, pues en señal de adhesión se abren una vena y ofrecen á sus amigos, á guisa de bebida, la sangre que de ella sale. En las provincias meridionales de la China cambian estas palabras: «¿comisteis vuestro arroz?»

Los holandeses suelen preguntarse: «¿teneis buena comida? ¿navegais bien?» El francés pregunta «¿cómo vá?» El español dice: «¿cómo está usted?»

El saludo, según se vé, marca por sí sólo las notables diferencias que hay entre países de opuesta civilización y distinta cultura.

EL MAREO.

Un médico francés, Mr. Bennet, ha descubierto recientemente un medio eficaz para evitar el mareo. Consiste en tomar una fuerte infusión de café negro antes de embarcarse.

La mayor parte de los remedios que se usan contra el mareo resultan ineficaces, porque el estómago no absorbe nada desde el momento en que la disposición comienza. El café, tomado antes de embarcarse, en una infusión preparada con 45

gramos por cada 100 de agua, produce un estímulo en el gran simpático, y su efecto dura de ocho á diez horas.

Se han hecho recientemente por el doctor Blok numerosas experiencias para determinar qué sensaciones se transmiten al cerebro con más rapidez. La visión es la más rápida; sigue la percepción de los sonidos, cuya trasmisión dura 1/72 de segundo, más que la trasmisión visual; por último, la más lenta es la trasmisión en el sentido del tacto, que tarda 21 de segundo más que la visual.

A fin del año último, en la Sociedad geográfica de Madrid, hubo una conferencia notable que dió el Sr. D. Vicente Vera, el cual disertó, ante numerosa concurrencia, con mucha erudición acerca de las variaciones que en la geografía han ocasionado los movimientos lentos que la corteza sólida del globo experimenta.

En ella citó hechos muy curiosos relativos á los cambios ocurridos en las costas de Túnez y Trípoli que se levantan; en las del bajo Egipto que se depressen, y en las de Palestina, en donde vuelve á manifestarse el levantamiento.

Las costas del Asia Menor y tierras griegas se levantan considerablemente, de modo que ciudades que un tiempo fueron puertos, como la antigua Efeso, hoy se encuentran á mucha distancia de la costa, encontrándose convertidas en vastas y solitarias llanuras cubiertas de juncos, las que antes fueron frecuentadas bahías.

Golfos como el de Capria y el Límico se hallan hoy convertidos en lagos. En todas las costas rusas del mar Negro se manifiesta también la señal del levantamiento de las tierras, conforme con la tradición cosaca que dice que la Crimea crece. Todas las extensas llanuras con las montañas que las surcan, que se extienden desde el contiguo Ponto-Euxino hasta la desembocadura del Óbi, estuvieron un tiempo cubiertas por las aguas, y las ballenas del mar Glacial podían pajar por aquella parte hasta las templadas aguas del Mediterráneo. Los grandes lagos, que los mismos geógrafos llaman mares, que salpican tan grande estension de tierras, no son más que restos del inmenso mar que por allí se extendió en otro tiempo.

En el Norte del Adriático se observa el fenómeno contrario, de modo que Venecia se va hundiendo poco á poco entre las aguas.

Por la parte del Atlántico se notan elevaciones muy curiosas en las costas británicas, y depresivas en las francesas, belgas, holandesas, alemanas y danesas. En el Báltico, las costas prusianas, hay grandes cambios por descenso, y en el Norte de la Península escandinava, notable elevación. Toda la parte Norte de Rusia y Siberia participa de este levantamiento, y lo mismo ocurre con las tierras asiáticas del Oriente hasta el Tonkin, donde vuelve á manifestarse depresión.

El ilustrado conferenciante enumeró las variaciones que las oscilaciones del suelo producen en la Oceanía, en las costas meridionales del Asia y en todo el litoral africano, dejando para otra conferencia el reseñar las ocurridas en el continente americano.

NOTICIAS

Ha aparecido el primer número de *La Razon*, periódico republicano que se cobija bajo la bandera que tremola D. Manuel Ruiz Zorrilla. En él al verificar su natural saludo á la prensa nos dá un ósculo, ósculo que agradecemos en lo que vale estableciendo desde luego el cambio.

Contiene *La Razon* en sus columnas una amena y variada lectura, lo cual es garantía de segura y próspera vida que le deseamos muy de veras.

EL LITORAL consecuente con el lema que encabezó uno de sus artículos, *Salus populi suprema lex est*, ha clamado, y no hace mucho renovó su lamentación por el histórico foso del matadero.

Se reclama imperiosamente desaparezca ese foco, centro, que será dentro de poco, de males cuya responsabilidad cabría á nuestros ediles, y así esperamos lo hagan, si bien desde sus regiones olímpicas tienen tanto que oír y tan poco para satisfacer.

Partimos del principio que un festejo para el progreso, siempre debe ser aplaudido por los amantes del mismo, aunque aquel, si bien encarnado en nuestras costumbres, no esté del todo conforme con la síntesis de la verdadera civilización.

Sugiérenos esta idea el irónico suelto que nuestro colega *La Razon* dedica á la inauguración del ferrocarril de Gandía á Denia, hecho importantísimo que debiera haber llamado más la atención de un periódico que á más de político se titula de intereses morales y materiales.

Por si el silencio implica ignorancia, sino del hecho al menos del modo como fué festejado,

sepa nuestro pátrio colega que la inauguración de este fausto acontecimiento fué solemnizado con arreglo á lo que la civilización reclama, según pido haber leído en los periódicos de la capital.

Que cumplidos todos los deberes de la civilización entre los hombres que la conocen, se descendiera un poco para solemnizar en otro terreno un suceso siempre fausto, mayormente si esta nueva manifestación envolvía una idea filantrópica, no acusa motivo para la sátira de *La Razon*, encontrando también muy impropia la conclusión del mismo, pues opinamos, y creemos con más acierto que nuestro colega, que el progreso, palanca poderosa de la felicidad humana, debe ser festejado de toda manera que no se oponga á la moral y buenas costumbres: que de aquellos que de una manera más ó menos culta fesan al progreso.

Como todos los años, principiaremos dentro de poco á dar revista de este mercado, pues dentro de breves días empezará á recolectarse en el país frutas y verduras para exportar al extranjero.

Según noticias, en la próxima procesión del Viernes Santo saldrá muy lucido el paso del Sepulcro, pues los señores socios pertenecientes á la citada cofradía han puesto para ello de su parte cuanto les ha sido posible.

Ninguna variante ha ocurrido en la pasa desde que nos ocupamos en el último número de las transacciones que se verificaban en aquel entonces. Sigue pagándose á 60 reales el quintal y van acabándose las existencias.

La naranja también está finalizando, sosteniéndose bastante sus precios que oscilan entre siete y ocho reales arroba.

El día 2 de los corrientes prestó el debido juramento ante la sala de Gobierno de la Audiencia del Distrito, el Juez de primera instancia electo de Pego D. Victor García Alonso.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha remitido al Gobierno de la provincia el presupuesto carcelario del Distrito, correspondiente al año económico de 1884-85.

Hace unos días en Fuente Encarroz fueron mordidos por un perro rabioso dos niños de corta edad á quienes, según noticias, no se les prodigaron más auxilios que bendiciones y otras farsas de una *saludador*, llamado exprofeso para que los curase.

Creemos que no tienen la culpa de ello solamente sus padres: hay otros cuya misión es hacer que desaparezcan de las gentes sencillas esas preocupaciones que nos llevan al oscurantismo. De todas suertes estamos en el caso de llamar la atención de las autoridades, y muy especialmente del Alcalde del citado pueblo.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de Secretario-celador de la dirección de Sanidad de este puerto, hecho á favor de D. Agustín Robledo, á quien reemplaza en el mismo destino D. Máximo Padilla.

En la casa Capitular de Castellonet se han espuesto las cédulas de amillaramiento de la riqueza pública con objeto de que los interesados las examinen y espongan las reclamaciones que crean oportunas.

Terminada la legislatura y disueltas las Cortes por virtud del Real Decreto de primero de los corrientes, se han convocado de nuevo, y al efecto, el 27 del mes actual ha de procederse á nuevas elecciones.

Como la mayoría de nuestros lectores saben, presentábase como candidato adicto D. Francisco La Iglesia y como izquierdista D. Federico de Loygorri.

De una carta de Italia entresacamos las siguientes líneas, que copia también *El Liberal*.

«Mucho se habla estos días y de ello se hace eco la prensa Europea, de la partida del papa de Roma para ir á buscar albergue más tranquilo y más desembarazado á su misión que el que hoy parece tiene en el Vaticano. La tal noticia no tiene fundamento alguno.

Es de conocer no solamente la naturaleza y la historia del pontificado, sino ignorar los mas rudimentarios principios de la política, el pretender que pueda tener visos de verosimilitud la partida del papa de Roma. Podrá haber fanáticos rabiosos, que en todas partes los hay, que crean fácil, y hasta conveniente y oportuno, el que el Santo Padre abandone la silla de Pedro y la tumba de los Apóstoles, y cubierto con el sayal del peregrino recorra la Europa pordioseando un asilo donde humillar su grandeza á los pies de un poderoso de la tierra. Solo en espíritus enfermizos, en inteligencias caducas caben tales propósitos. Cuando Leon XIII, el sabio pontífice que rige los destinos de la Iglesia, en su celda del Vaticano, en las largas horas que al estudio consagra, sienta turbar su recogimiento y sus meditaciones con los ecos de estos

absurdos rumores, plegará las líneas de su expresivo rostro con esa sonrisa amarga que brilla en su cara cuando en su pensamiento brotan los recuerdos de las montañas verdes y risueñas de su adorada Perugia y exclamará: «Yo bien quisiera gozar de la libertad de otros días, pero al ocupar la silla de Pedro hube de renunciar á ella, y como él, debo morir en Roma.»

«Olvidan aquellos fanáticos las tradiciones más gloriosas de la Iglesia al pretender que el papa puede abandonar la ciudad eterna.

No lejos de la tumba de Pripilla, en los alrededores de Roma, á orillas de la vía Appia, hay una iglesia que lleva por título esta advocación *Domine, quo vadis?* He aquí lo que refiere la leyenda:

«Cuando San Pedro estableció su sede en Roma, los cristianos eran perseguidos cruelmente y sus vidas corrían peligro inminente. San Pedro, lleno de miedo y asustado, corrió á ocultarse. Cuando supo que se le buscaba para llevarlo al suplicio, huyó de Roma, saliendo por la puerta Capene, tomando la dirección que hoy tiene la iglesia mencionada. Al llegar á aquel sitio, Jesús, el Divino Maestro, salió á su encuentro. Al verle caminar en dirección á la ciudad, San Pedro, todo atemorizado, exclamó: *Domine, quo vadis?* Y Jesús, mirándole con aquella dulzura y suavidad de sus divinos ojos, le respondió: *Quo vado? Venio Roman iterum crucifigi!* y desapareció dejando sobre la piedra la huella de sus pies. San Pedro comprendió la respuesta del maestro y volvió á Roma, donde fué martirizado.

No hay duda que en los oídos del santo sucesor de Pedro resonarán en estos días las palabras de Jesús: *Venio Romam iterum crucifigi!*»

Ayer se subastó en pública licitación el atriendo de las especies de consumos y cereales de esta ciudad, habiéndose adjudicado el remate á favor de D. Manuel Marqués Barrachina, como mejor postor, por la suma de 125,001 pesetas durante el ejercicio de 1884-85.

Por fin, se reunieron en el Circulo Gandiense el lunes pasado los señores socios fundadores del mismo con objeto de proceder á la renovación de la junta directiva del mismo. Fueron elegidos los señores siguientes: Presidente; D. Sinibaldo Gutierrez, Vice-presidente D. Cipriano Oltra, menor, Vocales, D. Narciso Coll, D. Cristóbal Gonzalez, D. Roberto Gomez y D. José Aranda, Contador D. Antonio Buada, Depositario D. Miguel Oller y Secretario D. Luis Morell.

El simpático matador de toros Tomás Parrondo (á Manchao, que en Octubre último toreó en esta ciudad conquistando el general aprecio de los gandienses, sufrió una cogida el Domingo último en la plaza de Madrid, de la que resultó con tres heridas de bastante gravedad á juzgar por lo que dicen los periódicos de la Corte.

Tan pronto como en Gandía se tuvo noticia del percance, se le enviaron al Manchao varios telegramas manifestándole el sentimiento que su desgracia había ocasionado á los numerosos amigos con que cuenta en esta ciudad. Deseamos de veras al diestro una rápida y completa curación.

Ayer se vendieron las primicias de la *bachoqueta* á razón de 22 duros la arroba y según nuestros informes, se mandaron á Madrid.

PLATERIA DE SALVADOR OLLER HERMANOS

33, Calle de los Vicarios, 33,
GANDIA.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer á sus numerosos favorecedores un sinnúmero de objetos de su propia fabricación y de los primeros establecimientos nacionales y extranjeros que son las últimas novedades del día y cuyos precios son por demás económicos.

AJAJAS DE ORO DE DIFERENTES DIBUJOS Y PRECIOS.

Aderezos, medios aderezos, pulseras, collares ó gargantillas, pendientes, sortijas de caballero y señora, medallones, guardapelos, agujas imperdibles, cruces que sirven de medallón, criollos, cadenas de reloj, aretes y candaditos para niña.

OBJETOS DE PLATA

Aderezos, pulseras, pendientes, collares, cadenas de reloj, portamonedas, fosforeras, dedales, collares ó gargantillas muy parecidas á las de oro, agujas imperdibles, guardapelos, botonaduras para camisa, rosarios de naçar, cristal y cachumbo con el engastado dorado y blanco y otros varios objetos.

Se garantizan cuantos objetos se venden según su clase.

33, Calle de los Vicarios, 33,

GANDIA.

SECCION DE ANUNCIOS.

SE ALQUILA

una casa en el Prado de Valencia número 1, frente á la ex-puerta de san Luis, propia para meson, almacen, depósito etc.

Darán razon del precio y condiciones en la calle de la Villanueva del Trapig, número 50.

SE ALQUILAN

las dos habitaciones del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

SOMBRERERÍA DE
SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4,
GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de ultima novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

PETRÓLEO
REFINADO SUPERIOR.

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreditadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

JOSÉ GRAS PEREZ

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINÓS
GANDIA.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas la enfermedades de los ojos y párpados, **condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones**, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino inútiles y altamente perjudiciales, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospecto en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICAMENTE.

Se expende únicamente para toda España, en la

Clinica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, Calle del Cármen, núm. 41, 2.º; Barcelona,

el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York, — 57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Dr. Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 rs.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DEMATEOS, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

AVISO IMPORTANTE.—Sabemos que algunos señores Farmacéuticos y Droguistas se titulan representantes y depositarios de nuestra casa, expidiendo un llamado Contra-sordera, que es una grosera falsificación de nuestro precioso medicamento; esto nos hace advertir al público que no tenemos ni representantes ni depositarios en parte alguna, y que nuestro legitimo medicamento se expende para toda España únicamente en casa del Representante, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona.—Desconfiad de las imitaciones perniciosas.—Exigid la firma en la cubierta de la cajita.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

VENTA DE SOLARES

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de Quéco en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir para las próximas pascuas gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratisimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

74, CALLE MAYOR, 74,

GANDIA.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA.

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.